EL UNIVERSAL

14

30/11/2025



ULRICH RICHTER

Cambios en la Fiscalía: Gertz y Godoy

a Fiscalía General de la República (FGR) es una de las instituciones clave para el Estado Mexicano por ser el Ministerio Público de la Federación y corresponderle, en representación de los intereses de la sociedad, la investigación y la persecución de los delitos del orden federal y los de su competencia.

El modelo de fiscalías tiene apenas unos cuantos años de implementarse en México, siendo el caso de la FGR uno que se estrenó con el Dr. Alejandro Gertz Manero. A pesar de esta transición, la propia naturaleza de este cargo hace patente lo que en mi artículo del 18 de septiembre de 2022 reflexioné como "El dificil oficio de ser fiscal en México". La designación del fiscal Gertz Manero como embajador y la llegada de un nuevo perfil a la institución me obligan a recuperar esas consideraciones para el bien de la próxima persona titular y de nuestro querido país.

En aquel momento señalé que el puesto de Fiscal, antes Procurador de Justicia, siempre ha sido codiciado por el poder que detenta. Pero, también es uno de los que más obstáculos

enfrenta y deja más expuestos a quienes lo encabezan. Sin duda, Gertz Manero como personaje es digno de un análisis minucioso en el ámbito político y en el de procuración de justicia. Me atrevo a decir que es una persona que tiene mucha información de la actual vida pública.

En efecto, el fiscal Alejandro Gertz Manero tiene una amplia trayectoria, pues fue Secretario de Seguridad Pública del entonces Distrito Federal con el Jefe de Gobierno, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, en el primer gobierno de izquierda, cuando Samuel del Villar era Procurador General de Justicia de la Ciudad de México.

Posteriormente, fue Secretario de Seguridad Pública con el entonces presidente Vicente Fox Quezada y, más adelante, en el 2018 a la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la presidencia, fue el primer Fiscal General de la República. Portanto, y no está de más recordarlo, si alguien conoce los retos y problemas que se suscitan en este ámbito, es Alejandro Gertz Manero.

Durante su travectoria como primer titular de la FGR tuvo retos importantes, muchos surgidos de manerasúbitay otros que llevaron su tiempo antes de ser materia de investigación. Durante su paso por dicha institución también tuvo sus detractores. La experiencia del Dr. Gertz Manero le permitía saber bien dónde estaba sentado

y anticipar o mitigar problemas.

La FGR es un monstruo de mil cabezas, donde por lo menos el fiscal Gertz tiene el mayor récord de permanecer en esa encomienda superando a Sergio García Ramírez, con casi seis años. No hay otro personaje que haya aguantado tanto tiempo en una de las posiciones más peligrosas y difíciles del sistema político. El general Rafael Macedo de la Concha y Jorge Madrazo Cuéllar duraron 4 años; Antonio Lozano Gracia, dos años; Jesús Murillo Karam, tres años; y así podríamos ir repasando nombres y periodos de titulares en la historia del Ministerio Público de la Federación.

El exfiscal Gertz es un hombre sumamente disciplinado y rara vez te hacía esperar. Siempre vestido de traje obscuro, con una habilidad y suspicacia para intuir los asuntos que tenían mayor problemática en la Fiscalía. En sus últimos meses caminó por esa ruta, esquivando ráfagas de sus enemigos de adentro y de afuera.

De conformidad a la propia Ley de la FGR y al último nombramiento del Dr. Gertz Manero, la persona encargada del despacho es Ernestina Godoy Ramos, quien durante su carrera se ha distinguido por ser una jurista comprometida con el país, con la honestidad y de firme convicción para no permitir la corrupción.

Existe un procedimiento que seguirá el Senado de la República para elegir al nuevo o la nueva Fiscal. Al momento en que leas este texto ya ha-

Ernestina Godoy Ramos es una jurista comprometida con el país.

brá varios perfiles mencionados en la prensa, finalizando el plazo de registro a aspirantes el día de hoy.

Vale decir que quien ha hecho merecimientos para ocupar la encomienda es Emestina Godoy Ramos, quien hasta esta semana fue la Conseiera Jurídica del Ejecutivo Federal, responsable de analizar y redactar las leyes que se han enviado al Congreso de la Unión, así como de atender asuntos de la más extrema importancia como los foros de la Reforma Electoral, entre otros.

Si resultado del procedimiento que marca la Ley llegara una mujer a la Fiscalía General, no hay mejor jurista en el pais actualmente que Ernestina Godoy, lo que rompería una vez más el techo de cristal en una de las carreras donde históricamente, tanto a nivel federal como estatal, los hombres han ostentado ese cargo.

En lo que concluye el proceso, y más si se concreta ese escenario, es un hecho que desde ahora la triada conformada cuando la doctora Claudia Sheinbaum Pardo gobernó la Ciudad de México. hoy puede coordinarse nuevamente. Con ella al mando; Emestina Godoy en la Fiscalía General y el Secretario de Seguridad Pública, Omar García Harfuch, buscarán profundizar el trabajo para brindar seguridad a la población y llevar a la justicia a quienes rompan la ley y generen violencia.